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Samtgemeinde Salzhausen

P R O T O K O L L

Sitzung des Rates der Samtgemeinde Salzhausen

Sitzungstermin: Montag, 20.12.2021

Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr

Sitzungsende: 20:07 Uhr

Raum, Ort: DGH Garlstorf

T a g e s o r d n u n g:

Öffentlicher Teil:

 1. Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch den Vorsitzenden und Feststellung der 
ordnungsgem. Ladung, der anwesenden Ratsmitglieder und der Beschlussfähigkeit

 2. 1. Einwohnerfragestunde
 3. Feststellung der Tagesordnung und der vorliegenden Anträge
 4. Genehmigung des Protokolls vom 11.11.2021
 5. Beschlussfassung über die Behandlung in nichtöffentlicher Sitzung
 6. Benennung eines Grundmandates im Samtgemeindeausschuss

Vorlage: SG/21/745
 7. Benennung beratender Sitze in den Fachausschüssen

Vorlage: SG/21/746
 8. Benennung von Grundmandaten in Ausschüssen nach sondergesetzlichen Vor-

schriften
Vorlage: SG/21/747

 9. Anpassung der Geschäftsordnung für die digitale Ratsarbeit
Vorlage: SG/21/721

 10. Gebührenkalkulation - Bereich Abwasser für die Jahre 2022 bis 2024
Vorlage: SG/21/739

 11. Genehmigung bzw. Unterrichtung überplanmäßiger Aufwendungen und Ausgaben der 
Wirtschaftsbetriebe für das Haushaltsjahr 2020
Vorlage: SG/21/740

 12. Erweiterung Rathaus
Antrag der CDU-Fraktion auf Zustimmung für die Rathauserweiterung
Vorlage: SG/21/670-3

 13. 2. Einwohnerfragestunde
 14. Anfragen und Anregungen
 15. Bericht des Betriebsleiters Wirtschaftsbetriebe
 16. Bericht des Samtgemeindebürgermeisters
 17. Schließung der Sitzung

 Mitglieder

Herr  Wolfgang Krause  
Frau  Christiane Oertzen  
Herr  Michael Albers  
Herr  Marvin Arndt  
Herr  Joachim Bartels  
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Frau  Theresa Bostelmann  
Herr  Frithjof Brandt  
Herr  Lukas David  
Herr  Ralf-Peter Dieck  
Herr  Benedict Dudda  entschuldigt
Frau  Petra Forche  
Frau  Melanie Hardt  
Herr  Markus Hellwig  
Frau  Judith Höfler  
Frau Dr. Linda Holste  
Herr  Lars Jaap  
Herr  Horst Günter Jagau  
Frau  Kathrin Jordan  
Herr  Danny Kähler  
Herr  Thomas Kaiser  
Herr  Abdullah Kaya  
Herr  Michael Klaproth  
Frau  Marianne Krause-Rick  
Herr  Claus Lorenzen  
Frau  Dagmar Maigatter  
Frau  Elisabeth Mestmacher  
Herr  Heinrich Nottorf  
Herr  Mortimer Schmiedebach  
Herr  Henning Schwieger  
Frau  Bianca Tacke  
Herr  Oliver Voß  

 Mitarbeiter der Verwaltung

Frau  Gabriele Fischer  
Herr  Marc Wedemann  
Frau  Felicitas Willnath  
Herr  Ulrich Emcke  
Herr  Andreas Ristau  
Herr  Philippe Ruth  

P r o t o k o l l:

Öffentlicher Teil
Beginn: 19:30 Uhr
Ende: 20:07 Uhr

zu 1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch den Vorsitzenden und Fest-
stellung der ordnungsgem. Ladung, der anwesenden Ratsmitglieder und 
der Beschlussfähigkeit  

Der Ratsvorsitzende Herr Jagau eröffnet die Sitzung, begrüßt die anwesenden Ratsmit-
glieder, Besucher*innen und Pressevertreter und stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie 
die Beschlussfähigkeit fest.    
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zu 2 1. Einwohnerfragestunde  

Herr Jagau eröffnet die erste Einwohnerfragestunde. Der Archivar Herr Müller fragt, ob bei 
den Planungen für die geplante Rathauserweiterung in Salzhausen auch ein Raum für die 
Archivare vorgesehen ist. Herr Müller erläutert das Problem der aktuellen maximalen De-
ckentraglast des bisherigen Archiv-Raumes, in den in der Vergangenheit darüber hinaus 
noch drei weitere Kollegen aus dem Fachbereich Finanzen hinzugezogen sind, wodurch der 
nötige Platzbedarf nicht mehr ausreichend vorhanden ist. Der Samtgemeindebürgermeister 
Herr Krause verweist daraufhin auf Top 12 der Tagesordnung und bittet weitere Fragen dazu 
bei der zweiten Einwohnerfragestunde unter Top 13 zu stellen.
 

zu 3 Feststellung der Tagesordnung und der vorliegenden Anträge  

Herr Jagau gibt bekannt, dass nachträglich Top 8 Benennung von Grundmandaten in Aus-
schüssen nach sondergesetzlichen Vorschriften (Vorlage: SG/21/747) in die Tagesordnung 
aufgenommen wurde. Es bestehen keine Einwände und die Tagesordnung wird ansonsten 
wie vorgesehen beraten. Es liegen keine Anträge vor.
Abstimmungsergebnis:
Einstimmig

zu 4 Genehmigung des Protokolls vom 11.11.2021  

Das Protokoll vom 11.11.2021 wird in der vorliegenden Fassung genehmigt.
Abstimmungsergebnis:
Ja- Stimmen: 29
Nein- Stimmen: - 
Enthaltungen: 1

zu 5 Beschlussfassung über die Behandlung in nichtöffentlicher Sitzung  

Die Behandlung der vorliegenden Tagesordnungspunkte in öffentlicher Sitzung wird be-
schlossen. Es liegen keine Anträge vor.
Abstimmungsergebnis:
Einstimmig

zu 6 Benennung eines Grundmandates im Samtgemeindeausschuss
Vorlage: SG/21/745  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Ruth, der die Sitzungsvorlage verliest. Es werden 
keine Fragen gestellt und Herr Jagau bittet um Abstimmung.

Beschluss:
Der Samtgemeinderat stellt fest, dass Frau Melanie Hardt das Grundmandat für die AFD-
Fraktion im Samtgemeindeausschuss wahrnimmt. Stellvertreter ist Herr Henning Schwieger.
Abstimmungsergebnis:
Ja- Stimmen: 25
Nein- Stimmen: -
Enthaltungen: 5



Seite: 4/8

zu 7 Benennung beratender Sitze in den Fachausschüssen
Vorlage: SG/21/746  

Herr Jagau stellt fest, dass die Sitzungsvorlage zu Top 7 nicht wieder vorgelesen werden 
muss. Es werden keine Fragen gestellt und Herr Jagau bittet um Abstimmung. 
Beschluss:
Der Samtgemeinderat stellt folgende Sitze mit beratender Stimme in den Fachausschüssen 
fest:

 Ausschuss für Bauleitplanung Herr Henning Schwieger
 Ausschuss für Umwelt, Klimaschutz und Tourismus Herr Henning Schwieger
 Ausschuss für Kinder, Jugend, Sport, Kultur Frau Melanie Hardt
 Ausschuss für Ordnung, Soziales und Mobilität Frau Melanie Hardt
 Finanzausschuss Frau Melanie Hardt.

Abstimmungsergebnis:
Ja- Stimmen: 25
Nein- Stimmen: - 
Enthaltungen: 5

zu 8 Benennung von Grundmandaten in Ausschüssen nach sondergesetzlichen 
Vorschriften
Vorlage: SG/21/747  

Herr Jagau führt kurz in die Sitzungsvorlage ein. Es werden keine Fragen gestellt und Herr 
Jagau bittet um Abstimmung.    
Beschluss:
Der Samtgemeinderat stellt fest, dass Frau Melanie Hardt als Grundmandatsinhaberin dem 
Schulausschuss angehört. Ihr Vertreter im Schulausschuss ist Herr Henning Schwieger. Für 
den Betriebsausschuss sind keine Grundmandate vorgesehen.
Abstimmungsergebnis:
Ja- Stimmen: 25
Nein- Stimmen: - 
Enthaltungen: 5

zu 9 Anpassung der Geschäftsordnung für die digitale Ratsarbeit
Vorlage: SG/21/721  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Krause. Herr Krause führt in die Sitzungsvorlage ein 
und merkt an, dass die Angabe des Hochbauausschusses aufgrund der Anmerkung im 
Samtgemeindeausschuss mittlerweile entfernt wurde. Herr Krause fragt, ob es zu diesem 
Sachverhalt Rückfragen gibt. Frau Jordan bittet darum, dass die Ladung zu den Sitzungen 
möglichst bereits 10 Tage im Voraus erfolgt und nicht wie bisher 7 Tage im Voraus. Herr 
Krause stellt daraufhin fest, dass für die Veränderung der Ladungsfrist ein entsprechender 
Antrag von einer Fraktion bzw. Gruppe gestellt werden muss, welcher dann in dem nächsten 
Samtgemeindeausschuss besprochen werden kann. Herr Klaproth weist darauf hin, dass die 
Thematik bereits im Samtgemeindeausschuss angesprochen wurde und verdeutlicht die 
Notwendigkeit eines entsprechenden Antrags. Herr Jagau bittet um Abstimmung in Bezug 
auf die Anpassung der Geschäftsordnung für die digitale Ratsarbeit.  

Beschluss:
Der Entwurf der neuen Geschäftsordnung wird zum 01.01.2022 beschlossen.
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Abstimmungsergebnis:
Ja- Stimmen: 29
Nein- Stimmen: -
Enthaltungen: 1

zu 10 Gebührenkalkulation - Bereich Abwasser für die Jahre 2022 bis 2024
Vorlage: SG/21/739  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Dieck, welcher in die Sitzungsvorlage einführt. Herr 
Dieck erläutert, dass für die Neukalkulation der Abwassergebühr wieder ein Zeitraum von 3 
Jahren gewählt wurde. Der Gebührensatz pro cbm soll für den Kalkulationszeitraum 2022 bis 
2024 von 2,30 € auf 2,00 € gesenkt werden, da an dieser Stelle keine Überschüsse erwirt-
schaftet werden dürfen. Es werden keine Fragen gestellt und Herr Jagau bittet um Abstim-
mung. 
Beschluss:
Die Gebühren werden auch zukünftig über einen Zeitraum von drei Jahren kalkuliert.
Die Abwassergebühr wird ab dem 01.01.2022 auf 2,00 €/cbm festgesetzt. Die 9. Änderungs-
satzung der Abwasserbeseitigungsabgabensatzung in der vorliegenden Fassung wird be-
schlossen.
Abstimmungsergebnis:
Einstimmig

zu 11 Genehmigung bzw. Unterrichtung überplanmäßiger Aufwendungen und 
Ausgaben der Wirtschaftsbetriebe für das Haushaltsjahr 2020
Vorlage: SG/21/740  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Emcke. Herr Emcke erläutert die Sitzungsvorlage. 
Überplanmäßige Ausgaben sind angefallen für Update und Drucker des neuen Kassenauto-
maten im Waldbad sowie die Anschaffung der neuen Ultraschallwasserzähler gemäß Be-
schluss des Betriebsausschusses.  
Beschluss:
Den Aufwendungen und Ausgaben wird zugestimmt.
Abstimmungsergebnis:
Einstimmig

zu 12 Erweiterung Rathaus
Antrag der CDU-Fraktion auf Zustimmung für die Rathauserweiterung
Vorlage: SG/21/670-3  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Krause. Herr Krause führt in die Sitzungsvorlage ein 
und erläutert, dass der aktuelle Sachverhalt im Samtgemeindeausschuss ausführlich be-
sprochen wurde. Herr Krause berichtet von einer aktuellen Ergänzung, dass die Effizienz-
klasse KW40 durchaus möglich wäre. Eine genaue Kalkulation durch den Gutachter wird es 
Ende Januar 2022 geben. Frau Forche merkt an, dass es sich in der Sitzungsvorlage zu der 
Erweiterung des Rathauses um einen veralteten Beschlussvorschlag handelt. Herr Krause 
stellt klar, dass sich der Beschlussvorschlag respektive die Beschlussvorlage von der ersten 
bis zur letzten Sitzung nicht verändert. Maßgeblich ist immer die Beschlusslage, die aus dem 
jeweils letzten Protokoll zu ersehen ist. Es werden keine weiteren Fragen gestellt. Herr Krau-
se liest den aktuellen Beschlussvorschlag vor und bittet um Abstimmung. 
Beschluss:
Die Erweiterung des Rathauses wird entsprechend der Planungen beschlossen. Weitere 
Detailplanungen werden in den Fachausschüssen beraten. 
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Abstimmungsergebnis:
Einstimmig

zu 13 2. Einwohnerfragestunde  

Herr Jagau eröffnet die zweite Einwohnerfragestunde. Herr Müller fragt, ob man als Mitarbei-
ter des Rathauses in Salzhausen zu den Planungen in Bezug auf die Erweiterung des Rat-
hauses befragt werden wird. Herr Krause sagt Herrn Müller zu ihm zeitnah die bisherigen 
Planungen zu der Erweiterung des Rathauses zu zeigen. Es werden keine weiteren Fragen 
gestellt.

zu 14 Anfragen und Anregungen  

Herr Bartels weist auf den Umstand hin, dass bisher ausschließlich die Gruppe CDU/ FDP 
aufgrund ihres Antrages bezüglich der Erweiterung des Rathauses in der Presse erschienen 
ist. Heute die Erweiterung des Rathauses aber einstimmig von allen Gruppen und Fraktionen 
beschlossen worden ist. Herr Krause weist darauf hin, dass die anwesenden Pressevertreter 
über dieses einstimmige Ergebnis sicherlich berichten werden. 

Herr Klaproth stellt klar, dass die Gruppe CDU/ FDP bisher nur einmal bezüglich der Rat-
hauserweiterung eine Pressemitteilung verfasst hat, die dann von den unterschiedlichen Me-
dien mehrfach veröffentlicht worden ist. Herr Klaproth bedankt sich bei der Presse.

Herr Bartels berichtet, dass die Kreistagssitzung des Landkreises Harburg am 20.12.2021 
online stattfand und dort auch die Omikron-Variante des Coronavirus thematisiert wurde. Er 
fragt, ob die heutige Sitzung des Samtgemeinderates zunächst die letzte Sitzung face-to-
face war und ob die Sitzungen der Samtgemeinde Salzhausen und deren Mitgliedsge-
meinden künftig auch online stattfinden werden. 

Herr Krause teilt mit, dass die Entwicklungen in Bezug auf die Corona-Pandemie fortlaufend 
beobachtet werden und je nach aktueller Lage und geltenden Verordnungen das weitere 
Vorgehen entschieden wird. Herr Krause informiert, dass gerade erst eine aktuelle Verord-
nung in Bezug auf Hybridsitzungen von der Niedersächsischen Landesregierung gekommen 
ist. Allerdings ist die rechtliche Lage unklar, wie beispielsweise damit umgegangen wird so-
fern es bei einem Ratsmitglied bei einer online stattfindenden Sitzung technische Probleme 
gibt.

Herr Bartels teilt mit, dass der Bericht von Herrn Rempe in der Kreistagssitzung des Land-
kreises Harburg in Bezug auf die aktuellen Impfmöglichkeiten im Landkreis Harburg sehr 
umfangreich war. Er berichtet, dass der Aufbau von mobilen Impfteams unter dem Umstand, 
dass ausschließlich dreimonatige Verträge an das Impfpersonal vergeben werden, schwierig 
sei. Genügend Impfstoff sei vorhanden. Herr Bartels regt an nach unkonventionellen Mög-
lichkeiten zu suchen, um ein höheres Impfangebot in der Samtgemeinde Salzhausen anbie-
ten zu können. 

Herr Krause teilt mit, dass bereits Gespräche in Bezug auf die Erweiterung der Impfmöglich-
keiten in der Samtgemeinde Salzhausen mit niedergelassenen Ärzten geführt werden. 

Frau Mestmacher merkt an, dass auch Tierärzte in Salzhausen bei der Erweiterung der 
Impfmöglichkeiten berücksichtigt werden können.

Herr Bartels merkt an, dass Zahnärzte, nach entsprechender Schulung, ebenfalls eine Impf-
berechtigung erhalten könnten.

Herr Jagau weist auf den kommenden Impftermin am 30.12.2021 in Garlstorf auf dem 
Schießstand hin.
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Herr Bartels bittet um Mitteilung, warum in anderen Gemeinden mehr Möglichkeiten zur Ver-
fügung stehen, als in der Samtgemeinde Salzhausen. Herr Krause bittet Herrn Bartels um 
Konkretisierung, um welche Orte im Landkreis Harburg es sich handelt, in denen es mehr 
Impfmöglichkeiten gibt. Herr Bartels antwortet, dass sich seine Äußerung auf weitere, un-
konventionellere Impfmöglichkeiten in anderen Bundesländern bezieht.

Herr Brandt fragt, ob ein Zeitfenster genannt werden kann, bis wann sich der Arzt, welcher 
aktuell für ein zusätzliches Impfangebot in Salzhausen angefragt ist, in Bezug auf weitere 
Impftermine entscheidet. Herr Krause teilt mit, dass dies von der Personengruppe abhängt, 
welche der Arzt impfen wird und dass das Zeitfenster voraussichtlich zwischen Weihnachten 
und Anfang Januar 2022 liegen wird.

Herr Kaiser teilt mit, dass voraussichtlich am 29.12.2021 ein weiterer Impftermin in Toppen-
stedt stattfinden wird.

Herr Jagau teilt mit, dass die Johanniter in Bezug auf weitere Impftermine bereits angefragt 
wurden.

Nachrichtlich: Weitere Impftermine sind wöchentlich ab dem 07.01.2022 bis einschließlich 
18.02.2022 Freitags zu den bekannten Zeiten im alten Feuerwehrgerätehaus in Salzhausen 
vereinbart.

Frau Jordan merkt an, dass sie den Vorschlag von Herrn Bartels nach unkonventionellen 
Impfmöglichkeiten zu suchen, unterstützen würde.
  

zu 15 Bericht des Betriebsleiters Wirtschaftsbetriebe  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Wedemann. Herr Wedemann berichtet, dass zwei 
Auftragsvergaben im Rahmen der Sanierung des Wasserwerks erteilt wurden. Zum einen die 
Erneuerung der Netzersatzanlage und zum anderen der Mess,- Steuer,- und Regeltechnik 
mit einer Gesamtsumme von 470.245,12 €.
Er berichtet weiter, dass der Landkreis Harburg die Gebühren zur Annahme der Fäkalien aus 
Kleinkläranlagen und abflusslosen Sammelgruben neu kalkuliert hat. Nach dem Wasser-
haushaltsgesetz ist die Samtgemeinde verantwortlich für eine ordnungsgemäße Abfuhr aus 
dezentralen Abwasserentsorgung Sorge zu tragen. Die Entsorgungskosten setzen sich aus 
der Abfuhr der Fäkalien und der Gebühr zur Anlieferung der Fäkalien zum Klärwerk Glüsin-
gen zusammen. Es muss dazu eine Änderungssatzung in den kommenden Sitzungen des 
Betriebsausschusses und des Samtgemeinderates beschlossen werden.

zu 16 Bericht des Samtgemeindebürgermeisters  

Herr Jagau übergibt das Wort an Herrn Krause. Herr Krause berichtet zu folgenden Themen:

Ausbau Breitband in den Samtgemeinden Hanstedt und Salzhausen:
Bisher war es schwierig, einen passenden Anbieter für den Breitbandausbau in der Samt-
gemeinde Salzhausen und der Samtgemeinde Hanstedt zu finden, da bisher zu hohe An-
schlusskosten aufgerufen wurden. Mit der Firma Novanetz ist nun ein Anbieter gefunden 
worden, der den Glasfaseranschluss bei den interessierten Bürgerinnen und Bürgern ohne 
zusätzliche Kosten direkt bis in das Haus verlegen würde. Bei einer Interessenquote von 
40%, die sie bis März/April 2022 erreichen wollen, wird mit dem Ausbau begonnen. Der Aus-
bau soll innerhalb von 2-3 Jahren vollständig abgeschlossen sein. Die Haushalte der Samt-
gemeinden werden kurzfristig angeschrieben. Nähere Informationen können unter www.glas-
faser-salzhausen.de und unter www.novanetz.de abgerufen werden   

http://www.glasfaser-salzhausen.de/
http://www.glasfaser-salzhausen.de/
http://www.novanetz.de/
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Alpha E:
Herr Krause berichtet, dass die Deutsche Bahn nachdrücklich Suchkorridore an der A 7 hin-
sichtlich bestehender Raumwiderstände prüft. Herr Krause zeigt anhand einer digitalen An-
sicht auf, dass die Suchkorridore vor allem die die Orte Tangendorf, Toppenstedt, Garlstorf, 
Gödenstorf und Lübberstedt in der Samtgemeinde Salzhausen betreffen. Die Kommunen 
Seevetal, Hanstedt, Salzhausen und Bispingen sowie Stelle und Winsen haben vereinbart, 
zusammen mit Vertretern des Landkreises Anfang 2022 Gespräche mit Vertretern der DB zu 
führen, an denen auch Vertreter der Landespolitik teilnehmen sollen. In dem letzten Ge-
spräch mit der DB hat diese ausgeführt, dass – entgegen dem Ergebnis des Dialogforums – 
ein Ausbau der Bestandsstrecke nicht möglich sei. Als Alternative sei wohl höchstens eine 
großzügige Umfahrung von Lüneburg und Uelzen zu diskutieren. Die Prüfung der Suchkorri-
dore an der A7 soll Ende 2022 abgeschlossen sein. Wir werden die Entwicklung weiter eng 
begleiten.

Endlagersuche:
Das nächste Gespräch zum Zwischenstand der Methodensuche am Salzstock Bahlburg wird 
zwischen Landrat, den Bürgermeistern Winsen und Salzhausen sowie Umweltminister Lies 
und BGE am 06.01.22 stattfinden. Eine größere Veranstaltung ist voraussichtlich am 28.3.22 
in der Stadthalle Winsen geplant. Der Kreistag hat zwischenzeitlich einen Ausschuss für 
Endlagersuche und Kreislaufwirtschaft gebildet, der sich ebenfalls mit dem Thema beschäfti-
gen wird. Die Landkreise Harburg, Lüneburg und Uelzen wollen dazu eng miteinander ko-
operieren. Der Landkreis Harburg bereitet aktuell eine Ausschreibung für einen eigenen Gut-
achter vor.

Herr Krause übergibt das Wort an Herrn Emcke. Herr Emcke berichtet, dass er eine Kredi-
taufnahme i. H. v. 1,47 Mio. € über 30 Jahre mit einem Zinssatz von 0,56 % veranlasst hat. 
Die Ermächtigung zur Kreditaufnahme aus 2020 erfolgte in Zusammenhang mit dem Neubau 
Feuerwehrgerätehaus Salzhausen, wurde bisher nicht in Anspruch genommen und wurde 
nun abgerufen.

zu 17 Schließung der Sitzung  

Herr Krause wünscht allen Anwesenden frohe Festtage und ein gesundes neues Jahr 2022. 
Herr Jagau schließt sich diesen Wünsche an, bedankt sich für die gute Zusammenarbeit in 
diesem Jahr und schließt um 20:07 Uhr die Samtgemeinderatssitzung.

Horst Günter Jagau Wolfgang Krause Frau Felicitas Willnath
Ausschussvorsitzende/r Samtgemeindebürgermeister Protokollführer/in


	P R O T O K O L L

